

CONCEJO MUNICIPAL

048º SESIÓN EXTRAORDINARIA

Con fecha, 08 de Agosto de 2002 y siendo las 16:15 horas, se reúne el Concejo Municipal de Quilleco en Sesión Extraordinaria con la asistencia de los Concejales Sra. Minelba Soto Quezada y los Sres. Manuel González Abuter, Jaime Quilodrán Acuña, Demiterio Aranguiz Riquelme y Patricio Aedo Riffo. Preside la reunión el Alcalde titular Don Ramón Rioseco Guajardo y actúa como Secretario Don Luis Aldo Cid Anguita.

A la hora indicada, el Sr. Alcalde abre la sesión en el nombre de Dios y la Comunidad e informa que en esta oportunidad se tratará como único punto:

- PROYECTOS FNDR APROBADOS TECNICAMENTE EN ESPERA DE FINANCIAMIENTO

CON LA PARTICIPACIÓN DE CONSEJEROS REGIÓN DEL BIO BIO

LOS SEÑORES:

VICTOR MUÑOZ CANALES
MARCELO URRUTIA GIORI
DANIEL CUEVAS
MARIO MORALES BURGOS
DARWIN RODRIGUEZ

En relación a esta materia el Sr. Alcalde, junto con dar la bienvenida a los Sres. Consejeros Regionales, informa que fue enviado un Oficio al Sr. Intendente Regional, por petición del Concejo Municipal, invitando al Consejo Regional a sesionar en la comuna.

Creemos que mas adelante puede ser realidad esa reunión, sin embargo, hemos querido adelantarnos y tratar con ustedes tratar sólo un proyecto que está técnicamente aprobado, en espera de financiamiento, que es la Reposición del Liceo Isabel Riquelme de Canteras.

Nosotros estamos contentos y agradecidos de la labor del Consejo Regional, porque sabemos que la labor de ustedes, señores Consejeros, es tan o mas difícil que la nuestra, es difícil distribuir los pocos recursos y de jar contenta a toda una región, pero ustedes siempre nos han tenido presente, independiente que el año pasado no tuvimos inversión en la comuna con fondos regionales.

En la comuna, en la localidad de Las Canteras tenemos un Liceo que se está cayendo, Dirección Provincial de Educación y la SEREMI de Educación nos han pedido que cerremos algunas salas de clases, porque revisten peligro. Como Municipalidad hemos tratado de abordar este proyecto por varios frentes, haciendo ver que la Hacienda de Las Canteras fue de O`higgins que de ahí nacieron las primeras milicias libertadoras que de esos campos salieron los primeros animales para alimento de esas milicias, que gran parte de los bienes de la hacienda se gasto en pos de la patria y hemos hablado de hacer un monumento a O`higgins, al Padre de la Patria, pero también pensamos que no hay mejor homenaje a O`higgins que tener un liceo nuevo, un liceo digno para los habitantes del sector, independiente de eso, pensamos que no se puede seguir esperando, no podemos hacernos responsables de lo que en el ocurra, debido al mal estado de su infraestructura.

Esta reunión y la visita que a continuación haremos al Liceo esperamos que sirva de antecedente para justificar que este proyecto no puede esperar, porque hay que considerar que este proyecto ha tenido varios traspié, lo presentamos varios años para lograr los recursos para hacer su diseño, nunca lo obtuvimos, por lo tanto como municipio tuvimos que financiar el diseño por 19 millones de pesos, el año pasado lo presentamos con el diseño y obtuvimos su RS después de vencido el plazo designación de los recursos por parte del Gobierno Regional, este año hemos logrado sacar el RS recién, porque primero había un problema con la unidad de fomento y luego por una falla técnica no se podía sacar el RATE.

Terminada esta intervención inicial, el Sr. Alcalde ofrece la palabra a los Sres. Consejeros Regionales.

Sr. González, solicita la palabra para presentar las excusas del Consejero Regional Don Naguib Eltit Eltit, quién por razones de salud no pudo asistir a esta reunión.

Don Víctor Muñoz Canales, es muy grato llegar aquí, siempre hemos pretendido asistir a todos los Concejos Comunales y lograr obtener en terreno algunas necesidades que son las mas fundamentales y no cabe duda que esta es una de ellas, ahora, este liceo tiene una prioridad, tiene un claro sentido emblemático, seria bueno para nosotros conocer el proyecto del Liceo.

Don Mario Morales, yo quiero sumarme al agrado de estar trabajando con ustedes, con este honorable y distinguido concejo comunal, creo que deberíamos hacernos el tiempo para tener este tipo de reuniones de trabajo que nos acerquen mas a los proyectos y las iniciativas que ustedes tienen, creo que en el futuro en lo sucesivo puede ser de esa manera, ahora a mí me gustaría vincular el contenido de esta reunión con lo que estamos haciendo, vale decir, con el tema territorial, yo al igual que Víctor veo en esto un proyecto muy emblemático, muy interesante, la figura de O`higgins nos pertenece a nosotros, la gente de Bio Bio mas que la gente de Chillan, creo que Canteras y el Liceo se merece un espacio digno que nos permita honrar la figura del Padre de la Patria.

Don Marcelo Urrutia, la verdad que nosotros estamos trabajando en base a las necesidades de la región, pero el liceo de Canteras desde que yo me recuerdo ha sido una de las prioridades de la comuna que por a, b o c motivos no se ha logrado concretar. Este establecimiento tiene una especial connotación, este es un liceo que partió siendo una escuelita, que por esfuerzo de la comunidad se fue transformando en lo que llegó hacer, un liceo, yo lo he visto deteriorarse con el tiempo, creo que se justifica muchísimo mas que muchas otras reposiciones que hay postuladas, en ese sentido Sr. Alcalde y Sres. Concejales cuenten con mi absoluto apoyo.

A continuación el Sr. Alcalde ofrece la palabra a la **Sra. Norma Fierro Palma**, encargada de Secplan, quien apoyada por un retro proyector entrega información acerca de los aspectos mas relevantes del proyecto de Reposición del Liceo Isabel Riquelme de Las Canteras.

Terminada esta exposición el Sr. Alcalde vuelve a ofrecer la palabra.

Don Daniel Cuevas, yo también doy las gracias por la invitación, nosotros tenemos la obligación de hacernos cargo de la propuesta que están haciendo los municipios a los fondos que son de decisión regional, la disposición es ir a las comunas a informarnos cuales son la iniciativas que tienen ustedes, del punto de vista del desarrollo de la comuna y cuales son concensuadas por la comunidad , por el Concejo Municipal y por el Alcalde como presidente del Concejo .

Respecto del Proyecto de Reposición del Liceo de Canteras yo creo que tenemos que ponernos en varios casos, porque la experiencia que hemos tenido en todos los proyectos es que, inicialmente los proyectos se presentan por un monto determinado y después en el camino nos encontramos que no era eso lo que costaba, sino que era mas lo que costaba y quedamos a mitad de camino.

Nosotros siempre hemos tenido, particularmente yo, reclamamos en el Consejo Regional en el sentido que no se si los formulamos mal los proyectos o los evaluadores no se dan cuenta de todos los requisitos que están incorporados en un determinado proyecto, entonces la duda que me asalta es en relación a los valores que tiene la totalidad del proyecto, si de alguna manera están reflejados o alguna comparación con los valores de mercado. Porque si nosotros aprobáramos este proyecto, este hay que licitarlo para que alguien lo pueda cumplir y en esa licitación debe pensarse con los valores de mercado año 2003.

Sra. Norma Fierro, responde que en este proyecto se esta trabajando con un valor por metro cuadrado de construcción de \$ 230.000.- hemos tenido proyectos en los cuales hemos logrado un valor inferior a ese, del orden de los \$170.000.- a \$ 180.000.- no pensamos que con ese monto vamos a quedar cortos.

Don Víctor Muñoz Canales, preocupan dos cosas, una es cual es la prioridad que tiene el sector, vale decir la SEREMI de Educación, de este proyecto para su presentación, para su priorización al ejecutivo, porque ustedes saben que es el ejecutivo quien nos presenta los proyectos a nosotros y le da un anticipo de las pretensiones, sin perjuicio que nosotros podamos lograr que el proyecto quede, pero es muy importante para la imagen del Consejo que el proyecto lleve una cierta priorización de la SEREMI de Educación o del Ejecutivo mismo, porque la verdad es que nosotros en principio trabajamos en base a propuestas que hace el ejecutivo, por eso es muy importante, amen de tener el RS el proyecto, tenga cierta prioridad.

Sr. Alcalde, informa que este proyecto ha sido designado en primera prioridad tanto por el Departamento Provincial de Educación como por la SEREMI de Educación.

Don Daniel Cuevas, los proyectos de Educación que tienen un alto costo son los de infraestructura y no son fáciles de poder asegurar, hay que tener como antecedente que en el marco presupuestario 2003, para la región, se cuenta con alrededor de 4.500.- millones de pesos y ocurre que son 52 comunas en la región, para que ustedes vayan entendiendo los esfuerzos que uno tiene que hacer para poder financiar un proyecto de una comuna, en el sentido que si nosotros estamos hablando de un promedio de 700 millones de pesos cada proyecto, ya tenemos seis proyectos para la región, entonces van haber seis comunas en la región que van a tener acceso a estos 4.500.- millones de pesos, lo que significa una comuna por provincia y en nuestra provincia de las trece comunas hay unas seis o siete que están planteando proyectos de infraestructura educacional.

Don Marcelo Urrutia, tengo entendido que en Quilleco no se ha hecho inversión regional durante todo nuestro periodo, en ese sentido yo creo que amerita, porque le hemos dado prácticamente a todas las comunas.

Don Mario Morales, primero es importante que la SEREMI lo priorice y lo segundo es que vaya en la propuesta del Intendente, en tercer lugar la batalla que tenemos que dar nosotros por el carácter emblemático que tiene este liceo. Pero yo quiero insistir en un tema que es mas bien de futuro, que es el tema territorial, esta claro y es evidente que los recursos son escasos, por eso que en lo sucesivo estas calificaciones y estas priorizaciones van a dar cuenta en el marco del territorio, a lo mejor aquí en la confluencia de tres comunas hace falta un gran liceo, que tenga un proyecto educativo viable, que sea técnico profesional y que de respuesta a las necesidades educacionales del territorio, porque no podemos construir un liceo de 1.000.- millones aquí, otro de 1.000.- millones en Antuco y otro igual en Tucapel, eso es absolutamente imposible, entonces cuando estamos hablando de la calificación territorial estamos diciendo que el territorio en su conjunto, por sus características geográficas, resuelva territorialmente donde se va hacer la inversión, nosotros estamos convencidos y yo en lo personal que esa es una forma inteligente de administrar los recursos que siempre son escasos.

Sr Aranguiz, yo quisiera hacer un poco de historia, es tan importante las visitas que nos acompañan, yo conozco la hacienda de Las Canteras desde hace muchos años, allá por el año 63, se incendió la escuela que había, esa escuela la había hecho el Servicio de Seguro Social, osea el Servicio de Educación no ha invertido en un colegio, se quemo esa escuela y siendo el Servicio de Seguro Social dueño de la Hacienda Las Canteras, nosotros nos trasladamos a Santiago, los cuatro sindicatos de la Hacienda Canteras y fuimos a reclamar para que se hiciera esta escuela y se hizo, son fondos particulares como lo decía el Alcalde, porque lo construyó el Servicio de Seguro Social.

Sr. Quilodrán, el año recién pasado vino la Sra. Consuelo, Constructor Civil de la Seremi de Educación, hacer una visita inspectiva al establecimiento y ella hizo una buena revisión de él y en esa oportunidad ella manifestó que el material ya estaba agotado y clausuró el gimnasio, la sala de Educación Diferencial y dos salas de clases, eso provoca también un impacto fuerte en la comunidad, porque empiezan a darse cuenta que su liceo se está cayendo, empiezan a retirar a los niños y afortunadamente no tanto gracias a la defensa que se ha hecho de que viene un liceo nuevo.

Este año fuimos visitados por el SEREMI y por el Director Provincial de Educación y el Sr. SEREMI manifestó que era el colegio en mas malas condiciones que había visitado en la región, porque el colegio tiene un grave problema de seguridad, la matricula son 500 niños, no es una inmensa matrícula, pero esos 500 niños corren riesgos, ustedes en la visita se van a dar cuenta que hay espacios que al abrirse una puerta de una sala evita que el resto de los alumnos puedan salir ante una emergencia, eso porque los pasillos son muy estrechos. En este momento la comunidad esta eufórica porque dan por hecho que el liceo se construye debido a que el Sr. Seremi informó a la comunidad que el liceo estaba priorizado, pero quien tenia la última palabra era el Consejo Regional, pero no todas las personas captan las dificultades que se deben salvar para hacer realidad un proyecto, por eso, señores Consejeros yo temo que si no resulta para este año esta aprobación y el próximo la construcción, vamos a tener una inmensa deserción y decepción de la comunidad, lo que sería fatal para la educación pública del sector de Las Canteras.

Don Darwin Rodríguez, está claro que es necesario la construcción del liceo, también esta claro que pudiera ser beneficioso para dar respuesta al territorio, por lo tanto, hay que pensar el proyecto como una etapa, un módulo para avanzar, con internado, lo tercero es que hay que pensar en la Jornada Escolar Completa, al margen que no haya financiamiento de ese lado, por cuanto hay una tendencia que toda la educación chilena va tener y lo cuarto que es muy importante es el tema patrimonial, que es el sector del padre de la patria y que tiene que ser el liceo para los hijos de la patria.

Sra. Minelba Soto, nuestras visitas han dicho cosas muy interesantes, no me queda mas que aseverar lo que explicaba nuestro alcalde y por su puesto el profesor y a la vez Concejal, que trabaja en ese liceo.

La necesidad está, la urgencia y todo lo demás, pero realmente me ha llamado la atención y es preocupante que no se tenga el proyecto educativo, yo pense que esto iba de la mano con el proyecto educativo, porque si bien es cierto, que el proyecto está RS lo otro el Ministerio de Educación le está dando absoluta importancia. Mi pregunta especifica es si estamos a tiempo para que el liceo se ponga a trabajar en el proyecto educativo, porque existe el otro antecedente que en la comuna existe el otro liceo que ha sido mas proactivo, el cual está trabajando en un nuevo proyecto de carrera técnica, en unos días mas se titulan los primeros egresados, es decir, hay todo un trabajo ya adelantado.

Lo otro es que quiero decir es que, con lo tratado en esta reunión y con el conocimiento que tomaran en terreno los señores Consejeros, este proyecto va ser una realidad, el Intendente lo va presentar como prioritario y políticamente se puede buscar el apoyo necesario, pero llegando a la parte territorial que también se está trabajando, en eso de la asociatividad de las municipalidades, Las Canteras está justamente en un lugar estratégico para que la comuna pueda despegar, se instala este Liceo que parece un establecimiento traído de Estados Unidos o Europa, sin embargo, todavía queda un tramo para completar esta ruta de la madera, si este tramo se hiciera, estoy segura que despegar lo turístico, lo histórico y la comuna en general, pero tiene que haber algo atractivo y lo primero que tenemos que hacer, en conjunto con el Instituto O` Higginiano, es que el recinto histórico El Castaño cambie de rostro.

Don Víctor Muñoz Canales, en el marco de lo último que dice Minelba, todo el entorno en donde esta este liceo realmente constituye un lugar histórico, está cerca de lo que es un monumento histórico y aprovechando la presencia en esta reunión del consejero por Concepción, don Darwin Rodriguez, que es representante del Gobierno Regional ante el mundo de la cultura, a mi me gustaría mucho que pudiésemos recoger el guante y poder preocuparnos de respaldar esta iniciativa que lleva adelante el Instituto O` higgiano y que tengo entendido que la Municipalidad de Quilleco es participe de esta iniciativa, porque ahí realmente con una inversión de parte de Gobierno Regional podemos construir o reconstruir algo que es realmente maravilloso, darle una fachada una estructura de una casa similar a la que tenía O` higgins con el entorno que hay en el Recinto Histórico el Castaño.

Don Daniel Cuevas, nosotros también con esto tenemos que empezar armar una alianza estratégica entre el Consejo Regional y el Concejo Comunal, porque la comunidad no sabe mucho la función que cumple el Consejo Regional, porque no solamente podemos ver los temas de educación, sino que también tenemos que ver otros temas que interesan a la comuna, que interesan al Municipio y el Consejo Regional puede levantar esos temas pendientes, en esa alianza yo quiero ser también bastante sincero, a lo mejor interpreto a otros Consejeros que son mas tímidos en decirlo, en el sentido de que aquí el esfuerzo final lo colocan los Consejeros Regionales y eso que quede absolutamente claro, nosotros no queremos después que aquí se anden arrogando los Parlamentarios una decisión que ha sido exclusiva del Consejo Regional, aquí nosotros hemos rechazado proyectos en comunas donde los alcaldes han dado por aprobado proyectos o que Parlamentarios han dado por aprobado proyectos.

Concluidas las intervenciones el Sr. Alcalde agradece la presencia de los señores Consejeros Regionales y les invita a visitar en terreno el Liceo Isabel Riquelme de Las Canteras.

No habiendo más que tratar, se levanta la sesión a las 17:40 horas.


LUIS ALDO CID ANGUITA
SECRETARÍO MUNICIPAL